

# EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO VII.

El Santuario, 31 de Octubre de 1927.

No. 84.

## La Unión de los Orientales

Hace mucho tiempo que venimos aclamando la unión de la que llamamos Provincia de Oriente Antioqueña, la que legalmente no es Provincia por haberse suprimido a éstas hace bastante tiempo en Antioquia, pero tratamos de la Región de lo que antiguamente formaba la Provincia de Oriente.

A los habitantes de esta región querida es a los que pedimos la unión, la unión que la engrandecerá, la unión que la hará respetable para bien de la Patria grande, porque como muchas veces hemos repetido la grandeza de las partes hace la grandeza del todo.

Deseamos que la Provincia de Oriente se engrandezca, que progrese siempre más, pero que progrese sin que su progreso perjudique al progreso de las otras provincias, pues para todas las provincias de Antioquia queremos el progreso y gozaríamos viéndolas levantarse muy alto. Muy grande quisiéramos ver a Antioquia íntegra y muy grande a Colombia entera. Y todas las provincias y todos los departamentos de ben trabajar mucho por su progreso seccional para con él contribuir al engrandecimiento de la Nación entera.

Como venas de progreso se extienden hoy los rieles en nuestra provincia, y es preciso fomentar este progreso de cuantas maneras esté a nuestro alcance, y la unión es sin duda el medio principal que tenemos para progresar mucho. Muy arriba han ido los pueblos unidos y mucho han descendido los pueblos que se dividen. Quien quiera hacer caer una familia procurele su división, y así a los pueblos y así a las naciones; la historia de todos los pueblos nos está predicando esta verdad.

En Antioquia y quizá en Colombia entera, no se encuentra otra provincia tan propia para conservar la unión como en Oriente, donde puede decirse que no hay más que una raza y donde es la única Religión la Católica y donde las ideas conservadoras son las de todos los pueblos a excepción de Ríonegro, donde también hay



Dr. don Román Gómez

EL SANTUARIANO honra hoy sus columnas con el retrato de este benemérito ciudadano a quien es deudora la Provincia de la mayor gratitud por ser este el hombre que más de lleno se ha dedicado a hacerle bien y engrandecerla.

muchos conservadores, y las costumbres que son unas mismas.

¿Por qué, puede dividirse Oriente? No vemos ninguna razón para ello. Cuando algunas veces vemos a Oriente con tendencias a la división tenemos que algún enemigo de la Provincia, algún envidioso quiera sembrar en ella esa malévolas semilla que es preludio de ruina.

Debemos los orientales entrar en serias reflexiones y ver el mal que nos hacemos dividiéndonos, y en las diferencias que se nos presenten discutámoslas con calma y buquémosle las soluciones con prudencia, sin herirnos unos a otros con insultos o palabras despectivas. No hay por qué

tratarnos mal aun cuando seamos antagonistas; nosotros creemos tener la razón en lo que discutimos y los contrarios también creen tenerla. Discutamos, pues, con argumentos. Muchas veces un individuo convencido no se persuade, por los términos agresivos con que se le trata. Los argumentos presentados con calma, con decencia, con respeto, sin agresiones, son los que convencen y cuando convencen persuaden.

Orientales: busquemos la unión que da vida y fuerzas. Mirémosnos como hermanos; que hermanos somos. Hagamos a un lado a todo el que embarace la unión o que trate de sembrar la discordia. Cerremos filas y echemos al olvido lo que tengamos que sentir unos de otros, y vamos a la unión sin recriminaciones.

¡A unirnos, orientales!

## TRANVIA DE ORIENTE

Con júbilo desbordante hemos contemplado convertido en realidad lo que parecía un sueño, una ilusión: el tranvía en Marinilla, en la legendaria y gloriosa Villa de San José de Marinilla! ¿Quién podría esperar que tan fausto acontecimiento se había de verificar el 12 de octubre de 1927? Los más optimistas debían dudarle, y a los pesimistas debe parecerles todavía que esto es un sueño. Y a los que no hemos sido ni optimistas ni pesimistas también nos llena de admiración este acontecimiento, ese empuje titánico que hará resaltar ante el mundo entero el carácter de los orientales.

Los festivales con que se celebró tan fausto acontecimiento son bastantemente conocidos, por lo que no narramos lo que en la más cumplida unión se hizo en los tres días que estuvieron juntos, dándose el más estrecho abrazo de unión que, por nada, ha de ser roto en adelante.

También son bastantemente conocidos los grandes propulsores de esta magna empresa a quienes, como buenos orientales debemos eterna gratitud. Para ellos nuestras felicitaciones y nuestros entusiastas victores.

## CARRETERA DE ORIENTE

Alarmado con la suspensión de trabajos en esta obra, hace más de un año, de este distrito hacia Cocorná; viendo la vía hacia Marinilla con pasos malos y en peligros de que muy pronto el tráfico quede interrumpido, por no ser suficientes veinte peones para balastar lo que falta y sostenerla; y sabiendo que se ha celebrado un contrato que vale millonés para la carretera de Medellín a San Ignacio, me he preguntado por qué no se da cumplimiento a la Ordenanza de 1919, que dispone gastar la mitad de la suma votada para la Carretera de Oriente de Medellín a Rionegro y la otra mitad de Marinilla a Cocorná? Persona que tiene por qué saberlo nos informó que habían dispuesto gastar entre Medellín y Rionegro la suma votada para la Carretera hasta Cocorná, que por consiguiente estos trabajos no serían restablecidos. Como le hablé de la Ordenanza de 1919, me dijo que la Asamblea del corriente año la había derogado.

Me han informado que en una reunión privada de Diputados centralistas, enemigos de los pueblos conservadores de oriente, se propuso concretar a la vía de Santa Elena los fondos destinados a la Carretera. Afortunadamente Diputados — no de Medellín ni de Rionegro — se opusieron y el plan fracasó (1). Quizá las autorizaciones dadas al señor Gobernador por el artículo 39 de la Ordenanza 53 de 28 de abril iban encaminadas a remediar ese fracaso. Pero por una parte la autorización es para consagrar preferente atención a las vías troncales y la de Cocorná lo es y para «modificar las asignaciones fijadas para estas vías», pero no para modificar la Ordenanza 24 de 1919 y además el general Berrío, gobernante íntegro e independiente, jamás sacrificaría los intereses de diez poblaciones de Oriente por favorecer a dos a Medellín y Rionegro. Durmamos tranquilos y esperemos: él sostendrá la carretera, la llevará a Cocorná y no muy tarde atenderá a los ramales.

JOSÉ MARÍA ZULUAGA G.

(1) Lo que fracasó en la Asamblea, lo ha resuelto la Junta Departamental. ¡qué injusticia!

## Historia del Santuario

CONTINUACIÓN DE LA FAMILIA DE HOYOS

Don Nicolás de Hoyos de quien hablamos anteriormente, nació el primero de junio de 1760. Casó con doña Alejandrina Ramírez, y de este matrimonio nacieron: Doña Eduvigis, casada con don Bernardino Serina; doña Magdalena que casó con don Gervasio Duque; doña Jacinta

con don Ventura Pérez; doña Josefa con Joaquín Gaviria; el doctor Felipe, abogado eminente, casado en Antioquia, con su prima doña Juliana Hoyos; el doctor Francisco, que casó en Bogotá con doña Juana Castillo; el doctor Liborio, que casó en Bogotá con doña Ceferina del Cantillo. Enviudó el doctor Liborio y luego se vino a El Santuario, su tierra natal, en donde estudió ciencias eclesiásticas en el Colegio—Seminario de San Luis de esta población, dirigido entonces por el Pbro. Emigdio Ramírez y don Lino de J. Acebedo Z. Fue ordenado en Bogotá por el Ilmo. Sr. Antonio Herrán el 8 de septiembre de 1867 junto con otros 5 sacerdotes santuarianos. También son hijos de don Nicolás, don Pastor, casado primero con doña Rita Zuluaga, y en segundas nupcias con doña Rudesinda Gómez. Hijos de don Pastor fueron: el doctor José María, don José Antonio y don Manuel. Del doctor José María, nació don Jesús que desempeñó importantes puestos públicos. De don Jesús nació el doctor Jesús Antonio y otros. El doctor Jesús Antonio, ha desempeñado muy importantes puestos públicos, como Representante al Congreso, Diputado a la Asamblea Departamental, Director de Instrucción Pública.

Hermano de don Pastor fue don Cristóbal, casado con doña Isidora Gómez, de quienes nacieron 14 hijos a saber: Ezequiel, Gerardo, Matías, Jacinta, María, madre del señor Canónigo, Lubín Gómez H., Ana María, Felicia, Rafaela, Ana Rosa, María del Rosario, Nicolasa, Valeria, Mariana.

Cuando tratamos de don Matías de Hoyos no hicimos constar que casó en segundas nupcias con doña Francisca Zuluaga, el 6 de enero de 1787 y de este matrimonio nació el Teniente Coronel don Modesto de Hoyos, casado con doña Margarita Urrea en cuya compañía marchó a lidiar por la Independencia como ya lo hemos dicho. Después de viudo se hizo sacerdote y recogió los últimos suspiros de Córdoba.

Hermanos de don Modesto fueron: don Sacramento, casado en Antioquia con doña María Villa; doña Isabel, doña Telésfora y doña Ana Rosa, casadas respectivamente con don Pedro, don Diego y don Domingo de Osa, hermanos los tres.

IGNAGIO GIRALDO R.

## EL MODERNISMO

Hay que hacer distinción entre el modernismo y los adelantos modernos. El Modernismo, según Pío X, es «el compendio de todos los errores». Es un amalgamamiento de ideas paganas, ciertos sistemas de tolerancia que no cuadran con los principios católicos.

Se puede dilucidar en materias

controvertibles, pero una vez que la Iglesia las define como dogmas de fe, no se pueden discutir, so pena de caer en herejía.

Ese sistema preconizado por los filósofos franceses socaba los fundamentos de la Moral Cristiana. En materia de leyes morales y dogmáticas no puede haber evoluciones. En cuanto a las leyes eclesiásticas, la Iglesia puede hacer algunas concesiones, según las necesidades de los tiempos y de los lugares.

I. G. R.

## El santo Rosario es arma poderosa contra el socialismo

El socialismo y comunismo amenazan sepultar la sociedad en la más espantosa miseria, y todos los cristianos y hombres bien intencionados, debemos prevenirnos a trabajar contra esta disociadora secta.

En el siglo XII los albigences llevaron de errores a los países europeos, pero Santo Domingo afligido por la obstinación de los herejes y dureza de los malos cristianos, acudió confiadamente a María y ella se le apareció y le enseñó a rezar el santo Rosario como seguro remedio de tamaños males, y Santo Domingo predicó el Rosario y con él obtuvo el triunfo.

En el siglo XVI los turcos estaban en vía de imponer el yugo en toda Europa, y entonces el Papa S. Pío V, proclamó la devoción del santo Rosario, y mientras los fieles luchaban en Lepanto con fuerzas y recursos materiales muy inferiores, el Santo Padre y todos los fieles que no podían ir a luchar rezaban el santo Rosario, con lo que obtuvieron el célebre triunfo de Lepanto. S. Pío V ordenó que se celebrase el aniversario de esta batalla en honor de María de la Victoria, fiesta que más tarde consagró Gregorio XIII, con el título del Rosario. Después Clemente XI por victorias conseguidas contra los turcos en el siglo XVIII, por la devoción del Rosario, en Tenneswar, en Hungría y en Corfú, mandó en agradecimiento, que la fiesta del Rosario se celebrase anualmente en toda la Iglesia.

En vista de los triunfos obtenidos por el santo Rosario, todos los católicos debemos correr a armarnos con esta arma poderosísima, y rezando el Rosario y meditando sus misterios y huyendo del pecado, triunfaremos del socialismo. Sí, el arma que venció en Lepanto y en Hungría y en Corfú, y en Francia a los albigences, triunfará hoy también y abatirá a los socialistas, y abatirá a los fieros perseguidores de la Religión en Méjico.

### María quiere ser la protectora de España y de América

Cuando vivía aún en esta tierra María Santísima, a los 3 años de la Ascensión de Cristo, y que Santiago, sobrino de María predicaba el Evangelio en España, esta Madre amorosa, trasportada por los ángeles desde Jerusalén, apareció a Santiago en un pilar a orillas del Evro y pidió que allí se le edificara un templo, en Zaragoza, y prometió amparar y favorecer a los españoles, y los ha favorecido y ha conservado su fe.

Veamos ahora cómo la Virgen se declaró también a favor de la América. Después de 3 meses de navegación, los españoles descubrieron la América en la mañana del 12 de octubre, día en que España celebra la aparición de María en el Pilar de Zaragoza. ¿No es mostrar con esto la Santísima Virgen que Ella que se presentó en el Pilar, ofreciendo ser la Protectora de España, se presenta a serlo también de la América el día que se celebra su fiesta? Así lo creo yo porque sé que en Dios no hay nada fortuito.

EUSEBIO M. GÓMEZ R.

## INFORMACION

### Fiestas religiosas

Muy suntuosas fiestas religiosas se han celebrado en este mes, pero fue por sobre todas la fiesta de María Dolorosa que se celebró el 7; por ser costumbre de las Siervitas celebrar su fiesta a su Patrona todos los años, el primer viernes de octubre. Durante los siete domingos que precedieron al 7, se celebró en cada uno una solemnísima fiesta honrando los siete dolores de María. Las fiestas de estos domingos y la muy solemne del 7, son una prueba muy palmaria del acendrado amor que se tiene a esta Madre en su advocación de los Dolores, devoción que todos debemos fomentar.

#### Fiesta de San Luis Gonzaga

En este año no pudieron los jóvenes de la Sociedad de San Luis, celebrar esta fiesta como han acostumbrado, el 21 de junio, pero la celebraron con mucha pompa el 6 del que cursa. Se prepararon a ella con tres días de fructuosísimo retiro espiritual. El recogimiento y fervor de la juventud en el retiro y el grande entusiasmo en la fiesta, son cosas que consuelan y que hacen esperar días de ventura para El Santuario. Con mujeres y juventud buenas, espereemos buenos tiempos.

#### Fiesta de San Francisco de Asís

La Tercera Orden de San Francisco que cuenta con un crecido número de terciarios en El Santuario, celebró la fiesta de su Santo Fundador

el día 8, pues el 4, día de San Francisco, estaban los jóvenes celebrando su retiro espiritual y hubo por esto que trasferir la fiesta.

Todas estas fiestas han sido celebradas con fervor y entusiasmo grandísimos, lo que dice a todo el mundo que la fe en El Santuario, en vez de ceder adquiere fuerzas.

Estas fiestas fueron predicadas por el conocido predicador R. P. Jubillá.

En septiembre y octubre ha sido visitada nuestra población por personas muy honorables, a quienes por el defecto de nuestra hoja mensual, no se ha podido saludar oportunamente. A fines del mes pasado estuvieron aquí el doctor Tomás Cadavid R., Director General de I. P.; el señor Luis Alfonso Mora N., Visitador de Colegios, y el señor Alfredo Cadavid, Inspector Provincial de I. P. de Oriente. El señor Inspector de I. P. está de nuevo aquí visitando las escuelas.

El 12 del que cursa, hicieron una rápida visita a esta población los siguientes honorables visitantes: Pbro. Roberto Acevedo, Coadjutor de Abejorral, el señor doctor Francisco de P. Pérez, Secretario de Gobierno, el señor José M. Mora V., Secretario de Hacienda, el doctor Antonio Mauro Giraldo, Gerente del Tranvía de Oriente y el doctor Baudilio Zuluaga. Por motivo de los festivales de la inauguración del Tranvía de Marinilla encontraron en soledad la población.

También nos visitaron rápidamente el señor Pbro. Francisco Ramírez, don Rafael Agudelo, procedentes de Titiribí, y el señor Pbro. Agustín Gómez, procedente de Amagá y doctor Pedro Claver Gómez, nuestro colaborador, procedente de Medellín.

Procedente de San Carlos estuvieron entre nosotros, en los primeros días de octubre el señor Pbro. Carlos Gómez, y a mediados del mes el Pbro. Marcos Gómez.

Con motivo de la muerte de su señora abuela doña Rosa Aristizábal, estuvo entre nosotros el señor Jesús María Arias, nuestro colaborador. Le damos nuestro sentido pésame.

Tuvimos también el gusto de saludar a nuestros amigos Pbro. Justiniano Gómez y Ramón Arcila, al señor don José Joaquín Zuluaga, nuestro colaborador y al señor Manuel Gómez de M. que de San Roque vino con su señora a visitar su familia.

A ingreaar en la Comunidad de Hermanas de la Caridad, partió la señorita Edelmira Giraldo. Muy cordialmente felicitamos a sus padres, y a la señorita que ha elegido la mejor parte en el jardín del Señor.

Después de un rápido viaje a Bogotá y a Chiquinquirá, ha regresado nuestro querido amigo don Francisco Zuluaga G. Lo saludamos cor-

dialmente.

Tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo Francisco Gómez Giraldo, nuestro colaborador.

En el mes de Septiembre hubo los siguientes

### NACIMIENTOS EN SEPTIEMBRE

José E. Henao, de Antonio y Ramona Henao; Francisco, de Juan de D. Zuluaga y Carmen J. Ramírez; María J., de Germán Castaño y Agripina Valencia; Clara E., de Ramón Suárez y Teodora Quintero; Antonio, de Antonio Mejía y María de la C. Soto; María de la C., de Jesús Giraldo y María J. Giraldo; José, Berta y Carlos, de Tobías y Carmelina Hoyos; Jesús M., de Julio Castaño e Isabel Gómez; María Olivia, de Arpidio Gómez y Rosa Zuluaga; José Manuel, de Manuel y Luzmila Ramírez; José J., de Francisco y Ana de J. Ramírez; Miguel, de Manuel Gómez y Zoila R. Jiménez; Laura, de Manuel Aristizábal y Laura R. Zuluaga; María Eduvigis, de Benjamín Quintero y Zoila Muñoz; María del R., de Tulio Giraldo y Rosa Aristizábal; Rosa E., de Jesús A. Zuluaga y María del C. Ramírez; María Gloria, de Rafael Vargas y Filomena Aristizábal; Ermelina, de Marco A. Martínez e Isabel Ramírez; Jesús A., de Pedro González y Julia Pineda; Carmen Eva, de Domingo Quintero y Maximiliana Soto; Blanca R., de Bautista Serna y Pastora Zapata; José Arturo, de José Suárez y Ana R. Gómez; Manuel, de Agustín López y Rosalina Soto; Francisco, de José M. Aristizábal y Ana M. Giraldo; Adelina, de Salvador Montoya y Rosario Escobar; Francisco de P., de Ramón Gómez y Rosario Jiménez; José A., de Leocadio Aristizábal y María J. Gómez, Pedro C., de Ramón Montoya y Elvira Escobar.

### DEFUNCIONES:

Adultos, 5.  
Niños, 11.

### MATRIMONIOS:

Ramón y Celia Aristizábal, Eliseo Castaño y Susana Quintero.

## Sagrado Corazón de Jesús confío en Vos

Es esta la jaculatoria que está hoy llamando más la atención del mundo cristiano y produciendo los más admirables efectos, pues por ella Dios se complace en derramar sus gracias sobre los devotos de su Sagrado Corazón. Hoy es llamada esta invocación la «jaculatoria milagrosa» y son mu-

chísimas las conversiones y demás favores que a ella se deben. Si no fuera por la estrechez de nuestra hoja publicaríamos el magnífico artículo del R. P. José María S. de Tejada, publicado en «El Mensajero del Corazón de Jesús», de Bilbao. Nos contentaremos con transcribir un solo aparte de tan importante artículo, el cual dice así: "En las dos revistas del Corazón de Jesús, Regnavit (mayo de 1904) y Le Messager du Sacré Coeur [octubre 1907], ha referido el mismo Padre Van Peteghen los orígenes y las maravillas de esta preciosa invocación. La empezó a aconsejar en el confesionario en 1889 y desde entonces acá, ¡cuántas gracias, dice, hemos obtenido por su medio! El Divino Corazón ha bendecido visiblemente esta jaculatoria. Hace poco, el primer viernes de mayo hemos conseguido por este medio una conversión bien difícil. Nueva prueba de lo mucho que vale. Cinco años más tarde, en 1904, dice el mismo Padre, al dar ejercicios en un monasterio, en vísperas de su expulsión me ocurrió sugerirle la siguiente invocación: ¡Sagrado Corazón de Jesús, en Vos confío! Fue tal el efecto que produjo, que al momento surgió la idea de imprimirla. Más de 50.000 ejemplares nos fueron pedidos inmediatamente y los hechos maravillosos efectuados a continuación vinieron a probar que el Corazón Divino bendecía esta confianza. Se imprimieron grandes inscripciones de la misma que fueron colocadas en los colegios y hospitales, siguiendo numerosas conversiones. Entonces fue cuando se pidió al Soberano Pontífice indulgenciara dicha jaculatoria".

#### ANECDOTA

### Vive la vida

Bien vale la pena de vivir la vida! Por más que sea amarga, por más que el dolor y el desencanto se aniden en tu alma... ¡bien vale la pena de vivir la vida! Si la examinas, verás que cada día trae consigo algún regocijo. Una prueba de amor o de amistad, un afecto, una carta, una esperanza, una ilusión o una sonrisa... cada día trae consigo algún regocijo.

Y si nada te dan los hombres, fíjate en la naturaleza, que te brinda siempre un placer, un rayo de sol que entró por tu ventana, un árbol florido que regocija tu espíritu, el rosal generoso y exuberante.

La lluvia que cae, la noche serena, el lánguido atardecer. No desesperes nunca, que cada día trae aparejada una alegría, que por insignificante que ella sea, siempre te hará murmurar: ¡Bien vale la pena de vivir la

vida!

Una pequeña historia árabe demuestra la verdad, lector, que la vida siempre tiene algo de amable y de grato.

Un árabe perdió su fortuna; tras de ella, como es lógico y humano, perdió los amigos... y como de lo ilógico y de lo inhumano sabense servir las mujeres, también su propia mujer le volvió la espalda.

Solo, sin honor y sin fortuna, el árabe decidió morir, y una tibia mañana salió de su casa con rumbo al río.

El llanto y la angustia nublaban del árabe los ojos... De pronto, un dulce chasquido en la fuente le hizo detener: un jazmín del país, exuberante y florido, escapándose del muro de una casa, le había hecho detener. Aquella fragancia irradió su alma de una gran dulzura, y el árabe se dijo: «Mientras haya sobre la tierra un jazmín del país, bien vale la pena de vivir la vida», y, volviendo sobre el camino andado, regresó a su casa. Luchó contra la vida, contra la adversidad y la ingratitud, y venció, conquistándose nuevos bienes, nuevos amigos y nuevos amores también.

SUSCRIBASE A «EL SANTUARIANO»  
SI QUIERE LECTURA BUENA

### La figura de Cristo

Eterna y luminosa es su divina gracia, la figura de Cristo resplandece a través de veinte siglos.

En la más alta cumbre del espíritu humano elevase la cruz de su tormento. Su sangre fecundó a la tierra, de la que brotaron los primordiales gérmenes de la Caridad y de la Fraternidad.

El corrosivo dicteric nietzscheano no mancha con la espuma de su epilepsia la humilde túnica del inmortal galileo.

Surge más armoniosa y pura su imagen de los volúmenes sacrílegos en que burlones blasfemos amontonaron ásperas piedras de calumnia, y de insulto, para levantar una torre de Babel sobre un recuerdo.

En vano, en vano, la pedante sabiduría de uno que otro ególatra intenta borrar de las almas el amor para el divino Maestro. Podrán atacar la interpretación posterior de su doctrina; pero la inicial bondad de su prédica, el oro celeste de sus parábolas, la mágica hermosura de sus actos, el ejemplo de su vida impecable, perfecta de magnanimidad y abnegación, fulgirán en los espíritus con luz imperecedera, a lo que no alcanzará jamás el soplo efímero de sus detractores.

FRILÁN TURCIOS

### ALBUM DE «EL SANTUARIANO»

## A UN IMPACIENTE

*Lo que no logres hoy, quizá mañana  
lo lograrás; no es tiempo todavía;  
¡nunca en el breve término de un día  
madura el fruto ni la espiga grana!*

*No son jamás, en la labor humana,  
vano el afán ni inútil la porfía;  
el que con fe y valor lucha y confía,  
los mayores obstáculos allana.*

*Trabaja y persevera, que en el mundo  
nada existe rebelde ni infecundo  
para el poder de Dios o el de sa idea.*

*Hasta la estéril y deformé roca  
es manantial cuando Moisés la toca,  
y estatua cuando Fidias la golpea.*

MANUEL DE SANDOVAL